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ハワイ州地域友好・調査訪問を終えて 

 

団  長  守 田 宗 治 

     

 このたび、ハワイ州への派遣という貴重な機会をいただき、関係の皆

様に対し、訪問団一同、心からお礼を申し上げます。 

 明治初期に、本県からハワイ州

へ多くの官約移民を送りだして以

来、本県とハワイ州は、５つの山

口県人会との交流をはじめ、長き

にわたり絆を深めてきました。 

昨年８月には、イゲハワイ州知

事をはじめとするハワイ州訪問団

を迎えて、本県議会議長と州議会議

員の立会のもと両県州の間で姉妹提携を締結し、教育、文化など幅広い

分野での交流を進めていくこととなりました。 

その後、１１月には同州知事・州議会議員選挙が行われ、グリーン氏

が新たに州知事に就任し、州議会については、本年１月１８日の開会日

に上下院とも新議長が選出されました。 

こうした動きを受け、本県議会は、初のハワイ州議員訪問団を結成

し、グリーン新知事に面会し、両県州の繋がりやこれまでの県人会の

方々との交流の歩みについて共有するとともに、議会としても、両県州

の新たな交流を強固に後押ししていくために、州議会と友好提携を締結

しました。 

また、在ホノルル総領事館でのブリーフィング、山口県人会との交

流、ハワイ日本文化センター視察等を通じて、ハワイと日本の深い歴史

を学ぶとともに、その歴史を踏まえた上で若い世代においても相互理解

を深めていくことが重要であると感じました。 

そのほか、米軍岩国基地の上部組織である米インド太平洋軍関連施設

ハワイ州知事 グリーン氏と（1/19） 
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の視察等も実施しました。 

 ６日間という短い期間でしたが、

それぞれ訪問先において、温かい歓

迎や丁寧な説明をいただくととも

に、意見交換や現地視察を行うな

ど、密度の濃い訪問となり、貴重な

経験をさせていただきました。 

 訪問内容の詳細につきましては後

述しますが、今回の訪問を通じて得

られた成果を、今後の議会活動に生

かしていかねばならないと、訪問団

一同、思いを新たにしたところです。 

結びに、議員団の派遣に理解をいただいた現地関係者をはじめとする

関係の皆様に、議員団を代表して心より感謝を申し上げます。 

 

 

 

 

令和５年２月 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

カウアイ郡長と訪問団（1/16）    
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１月１６日（月）〔日本からハワイ州へ移動、カウアイ島、オアフ島〕 

 ハワイ州に入国後、オアフ島からカウアイ島へ移動して視察交流を行

い、翌日からの視察に備え、オアフ島に戻った。 

 

ハワイ州の概況 

（在ホノルル総領事館資料を基に作成） 

 

〇一般事情 

１ 面積  

  16,634㎢  

  ※山口県の約 2.7倍 

２ 人口  

  1,441,553 人 

３ 民族  

  白人 22.2%、フィリピン系 14.8%、 

  日系 11.6%、ポリネシア系 8.1%、 

  ハワイ先住民系 6.3%、中国系 6.0%   (2021年国勢調査局) 

４ 州都  

  ホノルル 

 

〇経済 

１ 主要産業 

  観光業、不動産業、建設業 

２ GDP 

  900.6億ドル（2021年。対前年比＋8.7%） 

３ 失業率 

  3.4%（2022 年 10月） 

４ 輸出関係 

 (1) 輸出額  ：3.4億ドル（2021年） 

  (2) 輸出品目 ：飲料水（深層海洋水）、農産品（パパイヤ、コーヒー等） 

         水産物（エビ等） 

  (3) 輸出相手国：日本(17.0%)、シンガポール(12.7%)、ベトナム(9.9%)  

                             （2021 年） 
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■カウアイ高校と周防大島高校交流事業 視察 

 カウアイ島のハナペペ曹洞宗禅宗

寺において行われた、カウアイ高校

と周防大島高校の生徒の交流事業を

見学した。 

 両校の生徒が、同地で引き継がれ

ている盆ダンス（盆踊り）を踊り、

前カウアイ郡長のリードによりふる

さとを全員で合唱した。 

 最後に、カワカミ郡長から挨拶

があり、このような交流は、かつて、日本からカウアイ島に渡った自分た

ちの祖先の苦労の積み重ねの上にあることを思うと感慨深いものがある

と述べられた。 

 

 

■カウアイ県人会等と交流 

 交流事業の視察に引き続き、カウアイ県人会等との交流会に出席した。 

 交流会では、出席者の簡単な挨拶に続いて、カウアイ島は豊かな自然に

恵まれ、ガーデンアイランドと呼ばれていること、エコ事業に取り組んで

いることなどの説明を受けた。 

 

カウアイ高校、周防大島高校生による記念撮影 

カウアイ高校と周防大島高校の交流事業 

≪タイムスケジュール≫ 

12:00 挨拶、昼食 

13:00 周防大島高校プレゼンテーション 

   （フラダンス、アロハシャツ制作についてなど） 

13:20 ホレホレ節（日系移民の労働歌）歌唱 

13:40 盆踊り 

14:30 お別れの挨拶 
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 その後、コロナ後の経済の復興や太

陽光発電などについて意見交換を行

った。 

 

 

 

 

 

 

１月１７日（火）〔オアフ島〕 

■太平洋海兵隊ジャーニー司令官表敬訪問 

キャンプ・スミスを訪問し、米太平洋海兵隊司令官 ウイリアム・Ｍ・

ジャーニー中将に面会した。 

県人会等との交流時の自己紹介 

カウアイ山口県人会                 

〇創立年  平成２年(1990 年)６月  

○会員数  約 200 名  

〇役 員  会  長  シェリル・シンタニ  

○最近の本県との交流  

年月  内容等（役職は当時のもの）  

H27.11 
リード・ハシサカ会長夫妻、スティーブン・ニシムラ役員が第４回

在外山口県人会世界大会に出席（ロサンゼルス）  

H30.6 知事が現地訪問（ハワイ日系移民 150周年記念式典、現地での交流）  

R1.10 知事が現地訪問（祭カウアイに参加）  

R3.12 
シンタニ会長が第５回在外山口県人会世界大会に出席 

（オンライン）  

R4.8 

カウアイ山口県人会訪問団４名（代表シェリル・シンタニ会長）が

県内観光や県民と交流のため来県し、山口県とハワイ州との姉妹提

携締結調印式に出席  
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ジャーニー司令官からは、インド太平洋地域の平和維持における日米

同盟の重要性や、岩国基地を有する本県の支援・協力に感謝の意が述べら

れた。 

 その後に行われた意見交換で

は、米軍は自衛隊と協力して、

日本の安全について真剣に考え

向き合っていることや、山口県

との関係はとても大切であり、

今回の訪問は大変光栄であるこ

と、一般市民が安心して日々の

生活を過ごすためにも日米同盟を最大で最強にしていく必要があるなど

の発言があった。 

 

 

ジャーニー司令官との記念撮影 

司令官略歴 

 米太平洋海兵隊司令官  

 ウイリアム・Ｍ・ジャーニー中将 

 

〇主な経歴 

    1986 年  ノースカロライナ大学シャーロット校卒業 

  1987 年  歩兵として海兵隊に入隊 

    2013 年  国際治安支援部隊の司令官の執行官として 

アフガニスタン派遣（～2014 年） 

  2014 年  統合参謀本部合同訓練担当副部長（～2016年） 

  2016 年  海兵隊新兵訓練所サンディエゴ及び西部募集地域司令官 

（米本国カリフォルニア州） 

  2018 年  第３海兵師団司令官（沖縄） 

  2020 年   ＭＡＧＴＦトレーニングコマンド及び海兵隊航空地上戦闘センター司令官 

（米本国カリフォルニア州）  

  2021 年  第２海兵遠征軍司令官（米本国ノースカロライナ州） 

   2022 年  現職（米太平洋海兵隊司令官（キャンプ・スミス）） 
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■ハワイ日米協会表敬訪問 

 ハワイ日米協会事務所を訪問し、ピーター・デイムズ副理事長、レイ

ナ・カネコ会長などに面会し意見交換を行った。 

 協会からは、教育関係の交流事業については幼稚園から大学生年代ま

で幅広く取り組んでおり、本県との教育分野における交流促進に高い関

心を示された。 

 また、今夏、ホノルルにて協会主催で実施するハワイ州と姉妹関係に

ある日本の都市を招いたサミットについて、４分野（ビジネスと経済、

サステナブル・エネルギー、サステナブル・ツーリズム、教育）におい

てパネルディスカッションを予定し

ており、農業やスポーツ観光分野な

ど幅広い分野でアイディアを共有し

たいとの発言を頂いた。 

 その他、今後増加が見込まれる、

ハワイにおける日本人留学生等のサ

ポート体制等が話題になった。 

 

 

 

日米協会関係者との記念撮影 

ハワイ日米協会 

〇会長 レイナ・カネコ 

〇概要  

 ・ 1976年、日本とアメリカの理解と友好促進のため設立 

 ・ ホノルルにオフィスを構え、ビジネス、経済、政治、文化、環境等、 

  日本、アメリカ、ハワイの様々なトピックを取り上げ、多様な教育プロ 

  グラムを実施 

 ・ 本年７月に、ハワイ州及びハワイ州の自治体と姉妹関係にある日本の 

  自治体の首長による、「日本・ハワイ姉妹州・姉妹都市サミット」をホ 

  ノルルにおいて開催 
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■在ホノルル日本国総領事館 表敬訪問 

 在ホノルル日本国総領事館を訪問し、青木豊総領事に面会した。青木

総領事からは、ハワイの政治や経済、日ハワイ関係などの説明を受け

た。 

 経済面では、ハワイは観光業

を主要産業とする一方で、軍関

係も重要であることや、クリー

ン・エネルギーが促進されてお

り、2045年までに再生可能エ

ネルギー100％達成の目標に対

して現在 38％まで到達してい

ることなどを伺った。 

 また、ハワイと日本は、地理

的関係、日系移民の歴史、日本人観光客の多さから関係が深く、姉妹都

市提携関係にある自治体が多いとの説明があった。 

 

■ハワイ日本文化センター視察 

 ハワイ日本文化センターを訪問

し、施設内をホノルル山口県人会の

ボランティアの方による案内で視察

した。 

 ボランティアの方からは、初期の

日系移民が大変な苦労をしたこと

や、その後、子どもたちに教育を受

けさせることでハワイ社会での地

位を向上させていったことなどを伺った。 

 説明の最後には、「我々は、日本に住む皆様が移民について興味を持

ち、この施設に足を運んでくれるということが嬉しく、感謝している」

との言葉を頂き、ハワイとの関係を深めるに当たっては、その前提とし

青木総領事との記念撮影 

  センターにて説明を受ける議員 



- 9 - 
 

て日系移民の歴史を学ぶ重要性を感じた。 

 

 

■ハワイ州教育局と山口県教育委員会 連携協定締結式 

 オハナワイキキイーストホテルにおい

て行われた、ハワイ州教育局と山口県教

育委員会による連携協定締結式に出席し

た。 

 本県の繁吉教育長からは、本協定を契

機に、これまで以上に両機関が強固な関

係を築き、様々な交流を積極的に進めて

いきたい旨の挨拶があった。 

 また、周防大島高校と岩国高校の生徒代表からのスピーチでは、多感な

時期に世界を知り、多くのことを吸収する姿が見られ、この度のハワイ州

訪問を含む教育庁の事業の意義を感じた。 

 

１月１８日（水）〔オアフ島〕 

■米海兵隊カネオへ基地視察 

 米海兵隊カネオへ基地を訪問し、基地内を視察した。 

 旧管制塔にて行われたワズワース参謀長からのブリーフィングでは、

冒頭に、カネオヘ米海兵隊基地と岩国基地の共通点として、地域のコミ

調印後、記念品交換を終えて 

ハワイ日本文化センター 

〇概要  

  ・ 日系人の歴史や日本文化への理解を深める目的で 1994年に設立 

  ・ 日系移民たちが暮らしていた家や学校、商店が再現された常設の展示 

    館には、実際に彼らが使っていた生活用具、古い写真などが並べられ、 

    その生活ぶりをうかがうことができる。 
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ュニティと隣接しており、常日頃から隊

員に模範市民となるよう奨励している点

や、飛行機の離発着に際し注意を払って

いる点などがあると説明があった。 

 続いて、2030年に向けた機材の更

新・移管計画や、地域住民と良好な関係

を築くために行われる活動、地元大学と

の連携による波力発電の研究など、基地

内外で行われている様々な取組について

の説明を受けた。 

 その後、真珠湾攻撃後に被弾して燃料

切れとなったため、敢えて、カネオヘ基

地の格納庫に突入し戦死した本県出身の

飯田房太中佐の記念碑を訪れた。記念碑

は、飯田中佐の勇敢さをたたえた米軍

が、1971年に建立したものである。 

 基地内施設での昼食時には、同日に開会した州議会への出席から戻ら

れた基地司令官クムパラキス大佐から挨拶を受け、基地視察の全行程を

終えた。 

 

 

ワズワース参謀長と 

飯田房太メモリアル前にて 

旧管制塔から望むカネオヘ基地 

クムパラキス大佐と 
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■ホノルル県人会との夕食会 

 パゴダホテルにおいて、ゲイ

ル・ワカタケ会長をはじめ、ホノ

ルル県人会約５０名の会員との夕

食会に出席した。 

 手作りの名札やレイ（首飾り）

で出迎えられ始まった夕食会で

は、各テーブルで国と世代を超え

た会話が弾む中、両国からの余興

が行われ、県人会からは、２世のご老人による日本の曲歌唱などがあっ

た。 

 会の終盤には、ホノルル県人会との交流での締めの恒例、「Aloha

‘Oe」を全員が輪になって合唱し、帰り際には、県人会メンバーの手作

り菓子などのお土産を戴き、始まりから終わりまで最大限のおもてなし

を受け、非常に心温まる交流となった。 

米海兵隊カネオヘ基地 

〇概要 

・ 1939 年海軍により建設。航空基地として運用 

・ 1941 年 12 月 7 日（米現地時間）真珠湾攻撃の数分前に大日本帝国海

軍が同基地を攻撃 

  ※飯田房太中佐（周南市出身）はゼロ戦パイロットとしてカネオヘ海

軍基地を攻撃中、燃料タンクに被弾。燃料切れを意味する手信号を送

った後、手を振って、カネオヘ海軍基地格納庫に向かって突入。米海

軍はその敢闘精神を称え、遺体をカネオヘ基地内に丁重に埋葬 

 （1971 年（真珠湾攻撃 30 周年）、滑走路脇に米側が記念碑を建立）  

・ 1949 年海軍が航空基地を廃止。その後 1952 年海兵隊により航空基地

として再就役 

・ 国防総省と軍事作戦部隊の即応態勢と世界規模の計画の支援に従事

（所属機：ＭＶ－２２オスプレイ等） 

夕食会の様子 
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 今後、本県とハワ

イ州が様々な分野に

おいて交流を促進す

る際には、人と人と

のつながりや心と心

の通じ合いがベース

となることを大いに

感じた夕食会となっ

た。 

 

 

１月１９日（木）〔オアフ島〕 

■ハワイ州政府グリーン知事表敬訪問 

ハワイ州政府庁舎を訪問し、ハワイ州政府グリーン知事に面会した。 

Aloha 'Oeの歌唱 

ホノルル山口県人会 

〇創立年  昭和 32年(1957年) 

○会員数  約 100 名 

〇役 員  会  長   ゲイル・ワカタケ 

事務局長    マリリン・ヒガシデ  

○最近の本県との交流 

年月 内容等（役職は当時のもの） 

H30.6 知事が現地訪問（ハワイ日系移民 150周年記念式典、現地での交流） 

R1.10 知事が現地訪問（空港内で面会） 

R3.12 
ワカタケ会長が第５回在外山口県人会世界大会に出席 

（オンライン） 

R4.8 

ホノルル県人会訪問団９名（代表ヒガシデ事務局長）が県内観光や

県民と交流のため来県 

山口県とハワイ州との姉妹提携締結調印式に出席 
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 グリーン知事からは、本県と

ハワイ州との長い歴史について

の発言があったほか、本県の教

育プログラムの一環として中高

生約 150名がハワイ州を訪問

し、現地高校生等との様々な交

流プログラムが実施されている

ことへの高い評価を頂いた。 

 今後、両州県の姉妹提携関係を継続していく上で、人と人とのつなが

りやグローバル人材育成は重要な鍵となることから、こうした活動が継

続していくことを期待された。 

 

 

 

グリーン知事表敬訪問 

州知事略歴 

 ハワイ州知事 ジョシュ・グリーン 

 

１ 生年月日 

  1970 年 2 月 11 日（52歳） 

２ 出身 

  ニューヨーク州・キングストン市生まれ、ペンシルベニア州・ピッツバーグ市育ち 

３ 所属政党 

  民主党 

４ 学歴 

  スワースモア大学 人類学 学士号取得、ペンシルベニア州立大学 医学博士取得 

５ 主な経歴 

2000年～2004 年   アメリカ公衆衛生局士官部隊 

2004年～2008 年   ハワイ州議会下院議員 

2008年～2018 年   ハワイ州議会上院議員 

  2018 年～2022 年   ハワイ州副知事 

  2022 年 12 月 5 日～   ハワイ州知事 
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■ハワイ州議会と山口県議会友好提携調印式 

ハワイ州政府庁舎で行われた調印式において、「山口県議会とハワイ

州議会との交流に関する合意書」に、柳居議長とロナルド・Ｄ・コウチ 

ハワイ州議会上院議長、スコット・Ｋ・サイキ ハワイ州議会下院議長

の３者が署名した。 

 合意書 ハワイ州議会議員との記念撮影 

ハワイ州議会 

〇議会構成 

 上院 25議席（民主党 23、共和党 2） ※任期４年 

 下院 51議席（民主党 45、共和党 6） ※任期２年 

 

〇議長  

 ・上院議長 ロナルド・Ｄ・コウチ 

  主な略歴： 

 所属政党）民主党 

  選 挙 区) カウアイ島 

  議 員 歴) 1983 年～2002 年 カウアイ郡議会議員 

 2006年～2008年  〃 

 2010年～現   在 ハワイ州上院議員 

       2015 年～現  在 ハワイ州上院議長 

 

 ・下院議長 スコット・Ｋ・サイキ 

 主な略歴： 

 所属政党）民主党 

  選 挙 区) オアフ島ホノルル 

  議 員 歴) 1994年～現  在 ハワイ州下院議員 

              2018年～現  在 ハワイ州下院議長 
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■ハワイ州上院議会・下院議会 出席 

 ハワイ州議会上院議場及び下院議場で行われた本会議に出席した。 

 本県議会と州議会との間で友好交流に関する覚書を締結したことにつ

いて報告があった後、訪問団の紹介を受けた。 

 

 

 

 

 

 

 

 

■ハワイ州政府主催レセプション 

ハワイ州知事公邸にて開催されたレセプションに出席し、コウチ上院

議長をはじめとする州議会議員や、イゲ前知事、アリヨシ元知事などと意

見交換を行った。 

グリーン知事と柳居議長の挨拶では、それぞれ、今後、両県州の交流を

様々な分野で促進して行く旨の発言があった。 

 

 

 

 

 

 

 

 

１月２０日（金）、２１日（土）〔ハワイ州から日本へ移動〕 

 １月２０日に、ハワイ州のホノルル国際空港を発ち、翌１月２１日に、

帰国した。 

ハワイ州上院議会 出席 ハワイ州下院議会 出席 

レセプションの様子 
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≪所感≫                             

 

槙 本 利 光 

 

 まずは、この度のハワイ州訪問の機会を与

えていただいた、関係の皆様に感謝申し上げ

ます。 

 明治の官約移民の際、私が住む岩国市由宇

町から多くの方々がハワイに移民されまし

た。私は、由宇町長時代から、幾度となくハ

ワイの県人会の方々と交流を重ねており、今

回の訪問でも、懐かしい顔や新たな繋がりを

発見できました。 

 今回、様々な行事に出席いたしましたが、

やはり県人会の皆様と絆を強くすることが

非常に重要であり、こうした役割が今回私に課せられた責務の一つであ

ると、改めて認識した次第であります。 

 また、現在、私は県と関係２市２町で構成する岩国基地問題に関する議

員連盟の会長を務めており、こうした点からも、米太平洋海兵隊司令官ウ

イリアム・Ｍ・ジャーニー中将との意見交換や米海兵隊カネオヘ基地の視

察は大変参考となりました。 

 中でも、最も記憶に残っておりますのは、ジャーニー司令官が「岩国基

地を何度か訪問したことがあるが、岩国は、住民のご理解により、街と基

地の調和がとれた非常に素晴らしいところだ」との発言を頂戴したこと

でありました。 

 いずれにしましても、今回の訪問を今後の県勢振興、基地を抱える岩国

地域の発展に必ずや繋げてなければならないと強く決心したところであ

ります。 

 

由宇町に縁のあるホノルル県人会会員と 
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島 田 教 明 

 

 私はこの度、昨年締結された山口県とアメ

リカ合衆国ハワイ州との姉妹提携を踏まえ

た交流の促進及び調査視察並びにハワイ州

議会との友好提携締結のための議員団の一

員として、県執行部及び県教育委員会の訪問

団とともにハワイ州を訪問した。 

 ハワイ州知事表敬訪問では、州知事から、

高校生の交流活動を高く評価し、人と人のつ

ながり、グローバルな人材育成は、交流の重

要な鍵との挨拶があった。 

 今回の訪問中に行われた、県教育委員会と

州教育局との教育分野の協力に関する覚書締結式で圧巻だったのが、周

防大島高校と岩国高校生徒のスピーチ。「今までは、日本からしか世界を

見ていなかったが、今回、世界から日本を見ることができた」と。多感な

時期に世界を知る。広い視点を持つ人材育成の必要性を実感した。 

 県人会の皆様には温かいおもてなしを受けたことに感謝するとともに、

父母の山口県内の故郷の地名を忘れないなど、今もなお、心の中に山口県

がある方々との心のつながりは、県にとってこれからも大切な財産であ

ると感じた。 

 米海兵隊司令官表敬訪問においては、自由で開かれたインド太平洋構

想、日米同盟、岩国基地などについて貴重な見解を拝聴した。 

 地方といえども、人・経済・日常生活など様々な面でグローバル化の影

響を受けざるを得ない今日、グローバルな視点をも有した地方なりの地

域づくり、人づくりを進めていくことが必要であり、私としても、この度

の訪問で得られた貴重な知識や経験を今後の政策施策の提案にしっかり

と反映してまいりたい。 

 

前州議会上院議員タニグチ氏と 
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小 田 村 克 彦 

 

 山口県議会ハワイ州友好・調査訪

問団の一員として参加する機会を頂

きましたこと、関係各位にまずは感

謝申し上げます。 

 私は、数年前、初めて個人的にハ

ワイ島に参りました際には、ただた

だ「観光の島」との印象しか感じる

ことはありませんでしたが、今回の

訪問を通じて、ハワイ州議会と山口県議会との友好提携調印など、双方の

交流をより深化させるとともに、これまでと全く異なった視点をもって

ハワイ州を知る機会を与えていただきました。 

 具体的には、本県とハワイ州の学生同士の直接の交流や、ハワイ州教育

局と山口県教育委員会の教育機関の友好交流締結の様子などを拝見し、

生涯にわたる交流の礎が強化されたものと大変心強く思っています。 

 また、岩国基地を抱える本県として、日米同盟を基軸とするインド太平

洋地域の平和の要である太平洋海兵隊キャンプ・スミスやカネオヘ基地

を視察し、ハワイ諸島自体が観光だけではなく、米国の重要な軍事拠点と

しての島であることを改めて実感することとなりました。 

 今後も、これまでご苦労とその努力によってハワイ州での地位を確立

されてきた県人会の皆様方をはじめ、故郷山口県からの移民をルーツと

するハワイ州の皆様にとって、山口県が「誇れるふるさと」となるよう、

県議会として活動を続けていく必要性を強く感じたところです。 

 終わりに、これまでの周防大島を中心とする継続的な取り組みに敬意

を表すると共に、引き続き発展的交流を積極的に支援してまいる所存で

す。 

 

 

州議会議員との意見交換の様子 
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訪 問 日 程 
 

１月１６日（月）〔日本→ハワイ州、カウアイ島〕 

移動 

    カウアイ高校と周防大島高校交流事業 視察 

    カウアイ県人会等と交流 

１月１７日（火）〔オアフ島〕 

太平洋海兵隊ジャーニー司令官 表敬訪問 

ハワイ日米協会 表敬訪問 

在ホノルル日本国総領事館 表敬訪問 

ハワイ日本文化センター 視察 

ハワイ州教育局と山口県教育委員会 連携協定締結式 

１月１８日（水）〔オアフ島〕 

米海兵隊カネオへ基地 視察  

ホノルル県人会との夕食会 

１月１９日（木）〔オアフ島〕 

ハワイ州政府グリーン知事 表敬訪問 

ハワイ州議会と山口県議会 友好提携調印式 

ハワイ州上院議会 出席 

ハワイ州下院議会 出席 

ハワイ州政府主催レセプション 

１月２０日（金）～２１日（土）〔ハワイ州→日本〕 

   移動日 

 

訪 問 団 名 簿 

 

  団  長  守 田 宗 治  自由民主党（下松市） 

  団  員  槙 本 利 光  自由民主党（岩国市・和木町） 

団  員  島 田 教 明  自由民主党（防府市） 

団  員  小田村 克 彦  民政会（山口市） 

  

随  行  長 棟 あかね  山口県議会事務局 政務企画室 主査 

  添 乗 員  長 宗 正 樹  （株）ＪＴＢ山口支店 


